

Saint-Point (25)

cegfc 🌯

<u>Code postal</u>: 25160– Village à 860 m d'altitude sur la rive gauche du lac auquel il a donné son nom. A 14 kms au sud-ouest de Pontarlier et à 71 kms au sud de Besançon.

90 habitants en 1657 - 135 en 1688 - 153 en 1790 - 162 en 1826 - 132 en 1851 - 94 en 1901 - 106 en 1954 - 102 en 1975 - 98 en 1982 - surface de la commune 452 ha dont 129 en forêt. 1er cadastre en 1826.

Le Nom du Village :

De lacu domni Valtheri (1263) ; Villa de lacu (1269) ; Lou Lay Dam Vatier (1282) ; Lay Damp Wauthier (1325) ; Saint Ponce (1454) ; Saint Poing (1598) ; Sainct Poinct (1614).

Étymologie

Le village primitif aurait été implanté au fond de la vallée (Damvauthier). Saint-Point selon la légende était un ermite ayant donné son nom au lac.

(Cf: Dictionnaire des Communes du Doubs).

Quelques repères historiques:

Dès le XIIème siècle, les religieux de Romainmôtier envoyèrent sur les bords du lac de Saint-Point «une colonie de moines qui fondèrent les prieurés de Vaux et de Saint-Point et l'ermitage du Mont-du-Four » Les CHALON se font inféoder en 1266, les défrichements de Saint-Point.

La guerre de Dix Ans brûle et détruit le Haut-Doubs en 1639.

L'agriculture a été la première activité de la population (avoine, orge et froment) ; en 1688, on dénombre 139 bêtes à cornes, 40 chevaux, 22 moutons et 3 chèvres. Un petit martinet est mentionné en 1784 au Meix des Pierres dont Claude Antoine PARROD demande le maintien en 1812.

En 1846, le village (25 maisons) compte 94 propriétaires, 116 ha labourés et 78 ha pour le bétail. La fruitière en 1847 fabrique 8000 kg de fromage (18 sociétaires). En 1980, il n'y a plus que 5 exploitants agricoles et 3 en 1985, dont un GAEC.

Le village a encore un marchand de vin, une scierie et une épicerie ainsi qu'une école regroupée avec Les Grangettes (maison commune-école 1836).

Actuellement le tourisme transforme la vie de Saint-Point : hôtel, restaurant, gîtes ruraux et meublés accueillent en été 6 à 7 fois sa population.

Histoire religieuse :

L'église du prieuré cesse d'être conventuelle et devient vicariat de Pontarlier en 1454, lieu commun de culte de Malbuisson, Montperreux et Chaon, Chaudron-et-Vezenay, Touillon-et-Loutelet, Les Grangettes et Saint-Point.

Au XVII° siècle (1635), Les Grangettes construit son église et Saint-point demeure séparé.

En 1777, Saint-Point est érigée en paroisse indépendante sous le patronage alternatif du chapitre métropolitain et de l'abbé de Montbenoit. A la Révolution, le curé POULAIN est porté sur la liste des émigrés et le village débaptisé « Port du Lac ».

Actuellement, Saint-Point et Les Grangettes forment une seule paroisse (presbytère aux Grangettes). La petite église paroissiale sous le vocable de Saint-Point est située dans la partie haute du village transformée et remaniée à diverses reprises, la nef est du XII° siècle, les fenêtres du XV° siècle, les chapelles latérales de 1480, le chœur du XVIème siècle remanié au XVIIIème siècle. Le clocher, la sacristie et les culots (ornements des chapiteaux) du XIXème siècle. L'ancien presbytère construit en 1727 existe encore.

Registres: consultables aux A.D.D. sur microfilms.